

collègues de l'ouest pour empêcher un pareil engloutissement de millions. Ce jeu-là doit être fini."

Nous ne blâmerons jamais les Québécois de faire tout en leur pouvoir pour que leur ville prenne du développement et de l'importance au différents points de vue commercial, industriel et maritime. Québec peut grandir en activité et en population que Montréal n'en sera point jalouse, au contraire; mais il ne faut pas que Québec compte s'enrichir de nos ruines et de nos dépouilles. Par sa situation admirable, son port magnifique, l'abondance de ses eaux, Québec aurait dû, dès le début, prendre la tête du mouvement commercial du pays; cette ville s'est laissé distancer et de très loin, nous n'avons pas besoin de faire une revue rétrospective pour en examiner les causes, nous constatons purement et simplement.

Maintenant et, depuis quelques années déjà, la vieille cité de Champlain semble vouloir sortir de sa torpeur. Elle sent que, si elle ne veut périr, il lui faut du mouvement, son réveil n'est pas pour nous déplaire, car il lui profitera et non seulement à Québec mais au Canada entier.

Mais pourquoi cette pointe de jalousie contre la métropole qui veut conserver sa position acquise? Cette position ne l'a-t-elle pas conquise par son travail, son énergie, son absence de repos, son esprit d'initiative et ses capitaux? Quand on a tant mis du sien pour croître et progresser on n'est pas disposé du jour au lendemain à se laisser décapiter et Montréal n'a pas abdiqué et n'abdiquera jamais.

Que le chenal du St-Laurent se rétrécisse, que son fond s'envase, nous lutterons contre le St-Laurent! Mais la lutte c'est la vie, c'est l'existence même et Montréal est accoutumée à lutter et à vaincre.

Une ville qui, pour progresser, ne compterait que sur la force des choses, n'est pas animée de l'esprit de progrès. Si Québec ne compte que sur l'enlèvement du fleuve pour accaparer notre commerce et les transports, elle n'est pas digne de succéder à Montréal comme métropole commerciale, si jamais la succession devient ouverte. Ce serait bien autre chose si, de leur propre initiative, ses habitants; commerçants, industriels, armateurs, etc., par leurs créations, leur esprit d'initiative mettaient à profit toutes les ressources que leur offre une position unique sur le fleuve, tandis que Montréal se tient toujours debout.

Non, ce que demande la *Semaine Commerciale* c'est que le papa meure pour que le fils puisse hériter de sa succession.

Mais qu'elle se rassure; le papa a la vie dure, et, en bon père, il ne demande pas enterrer son enfant, mais se lamente de ne pas le voir se développer si lentement.

A en juger par le passé, nous nous demandons comment la succession serait gérée?

Non, mille fois non, Québec peut en prendre son parti, elle pourra acquérir la fortune, c'est-à-dire, prendre une place de plus en plus marquante et marquée dans les annales commerciales du Canada, mais ce ne sera pas au détriment de Montréal.

SALAIRES DANS LES PAYS A ETALON D'ARGENT

(Du *New-York Herald*).

L'absolue fausseté des arguments employés par les argentistes ressort on ne peut plus clairement des statistiques concernant les salaires et le commerce quand on compare les pays à monnaie d'argent à ceux qui ont l'étalon d'or.

La table suivante donne l'unité monétaire à laquelle sont payés les salaires dans les différents pays à étalon d'argent et montre la valeur nominale des pièces d'argent en or des Etats-Unis au rapport de 16 contre 1 et leur valeur réelle actuelle ou libératoire comparée à celle de l'or.

Pays.	Unité monétaire.	Valeur nominale en or.	Valeur réelle en or ou pouvoir d'achat.
Bolivie.....	Bolivienne	\$0.935	\$0.107
Indes Angl....	Roupie	0.444	0.236
Costa Rica....	Peso	0.935	0.197
Guatemala....	"	0.935	0.197
Honduras....	"	0.935	0.197
Nicaragua....	"	0.935	0.197
Salvador....	"	0.935	0.197
Chine.....	Tael	1.394	0.735
Colombie....	Peso	0.935	0.197
Equateur....	Sucre	0.935	0.197
Japon.....	Yen	1.008	0.536
Mexique....	Dollar	1.016	0.510
Persé.....	Kran	0.692	0.184
Perou.....	Sol	0.935	0.197
Russie.....	Rouble	0.718	0.398
Uruguay....	Peso	1.035	0.550

PAYS A ETALON D'ARGENT

Autriche.—Ce pays possède maintenant l'étalon d'or, mais jusqu'au mois d'août 1892, l'étalon d'argent a prévalu. Si nous le classons ici c'est que les dernières statistiques sur les salaires datent de 1891 alors que l'étalon d'argent subsistait encore. La moyenne des salaires par jour variait: pour les manœuvres de 40 à 50c et pour les ouvriers de 50c à \$1.30. La fortune du pays était estimée à \$18,275,000,000. Le commerce extérieur était de \$303,579,754 annuellement.

Chine.—Manœuvres de 10 à 20c par jour; ouvriers de 20 à 40c. Commerce \$240,754,858.

Russie.—Ce pays est encore sous le régime de l'étalon d'argent il se prépare à adopter l'étalon d'or dans un délai très rapproché. Toute la monnaie est en papier et en prévision de l'adoption de l'étalon d'or, le rouble-papier, bien que légalement rachetable en argent, a augmenté de valeur au point d'approcher la valeur du rouble-or. Les salaires payés en papier ont augmenté dans leur pouvoir d'achat par suite de l'accroissement de valeur du rouble papier. Manœuvres de 40 à 50c par jour; ouvriers de 50c à \$1.00. Fortune, \$20,445,000,000. Commerce 613,069,000.

Amérique Centrale.—A l'exception de Costa Rica qui a récemment adopté l'étalon d'or, tous les pays de l'Amérique centrale ont l'étalon d'argent. Dans ces pays, les salaires des manœuvres varient de 12 1/2c à 80c et ceux des ouvriers de \$1.00 à \$2.50 par jour. Le commerce extérieur de Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua et Salvador réunis s'élève à \$50,000,000.

Persé.—Manœuvres de 20 à 35c par jour; ouvriers de 40 à 70c; commerce \$25,500,000.

Pérou.—Manœuvres de 40 à 60c par jour; ouvriers de 50 à \$2.50. Commerce \$25,925,000.

Uruguay.—Manœuvres de 50c à \$1.00 par jour; ouvriers de 75c à \$1.50. Commerce \$55,275,085.

Mexique.—Manœuvres de 45 à 60c par jour; ouvriers de 50c à \$1.80 Fortune \$4,000,000,000. Commerce \$58,762,696.

Colombie.—Manœuvres de 25 à 50c par jour; ouvriers de 60c à \$1.75 Commerce, \$29,342,000.

Japon.—Manœuvres, de 15 à 20c par jour; ouvriers de 30 à 50c. Commerce, 119,422,975.

Indes.—Manœuvres, de 11 à 17c par jour, ouvriers de 23 à 45c. Commerce \$472,590,118.

Equateur.—Manœuvres de 20 à 50c par jour; ouvriers de 60c à \$1.25 Commerce \$8,737,000.

PAYS A ETALON D'OR

Brésil.—Ce pays est nominale-ment un pays à étalon d'or, la monnaie est de papier déprécié. Manœuvres de 50 à 60c par jour; ouvriers de 75c à \$2.25. Commerce \$279,537,631.

Belgique.—Manœuvres, de 50 à 60c par jour; ouvriers de 75c à \$1.50. Fortune, \$5,035,000,000. Commerce \$555,499,492.

Danemark.—Manœuvres, de 60 à 75c par jour; ouvriers, de 75c à